
第 棒火炬手
张改平
（中国工程院院士
河南农业大学校长）

跑最后一棒
我感到非常骄傲
昨日上午 10点，火炬传递到终点

二七广场。第 123棒也是最后一棒火
炬手张改平接过火炬，成功跑完最后
一棒，引燃火种盆，举行了隆重的收火
仪式，为此次火炬传递活动画上了圆
满句号。

张改平，中国工程院院士、博士生
导师，河南农业大学校长，为我国食品
安全控制和动物重大疫病防控作出重
要贡献。

“在新中国成立 70 周年的时
候，举办这个活动，意义深远，中华
民族在站起来富起来强起来的路
上需要我们 56个民族共同努力。”
张改平说。

“火炬传递着一种民族大团结，传
递着民族复兴的希望，也传递着和谐
奋斗的精神。跑完这最后一棒，我
感觉非常高兴也很激动，非常感谢
大家的信任和尊重。”张改平说，“这
次民族团结的盛会，我作为火炬手
感到非常骄傲也很荣幸，希望通过
火炬给广大群众传递一个信息，我
们的民族是团结的，国家是有希望
的。祝愿民族运动会圆满成功，祝
愿运动员取得好成绩，也祝愿祖国
兴旺发达。”

第 棒火炬手 刘海科
（少林塔沟教育集团法定代表人
兼总教练）

“武林高手”跳起民族舞
少林塔沟教育集团法定代表人兼总教练、

河南省武术散打队总教练刘海科在 2008年曾
作为北京奥运会火炬手在郑州参加了火炬传
递。时隔 11年，再次参加火炬传递，刘海科说
他仿佛回到了 2008年：“有一种熟悉的感觉，仿
佛回到了11年前，自己一下子年轻了11岁！”

11年前传递火炬时，刘海科用一套武术动作
显示出其“武林高手”的身份，而这一次，在从第109
棒火炬手、28岁的塔塔尔族姑娘古丽格娜·肖开提
手中点燃火炬之后，刘海科跟随着小姑娘的步伐跳
起了欢快的民族舞。“全国民族运动会嘛，当然要显
现出民族团结的特点。”虽然对他来说，“舞起来”比
“武起来”难度大多了，但刘海科还是非常开心。

本届全国民族运动会，包括开闭幕式、民族
大联欢、登封迎宾活动、表演项目等在内，塔沟
武校团队共有超过 9000人参与其中，是名副其
实的“生力军”。所以，和其他火炬手不同，完成
火炬传递，刘海科的全国民族运动会之旅才刚
刚开始。

第 棒火炬手
卢超（残疾人自强创业模范）

让更多人了解、热爱郑州

“手持火炬的那一刻，是无上光荣的一刻，也是
值得骄傲的一刻，我会永远铭记在心。当我亲手将
火炬传递给下一位火炬手时候，切身感受到了中华
儿女团结一心的民族凝聚力，我为河南郑州欢呼，为
中原儿女欢呼。”郑州超业针纺贸易有限公司董事长
卢超激动地说。

今年57岁的卢超，幼时因患小儿麻痹症而致使
一条腿残疾。20多年来，他艰苦创业，从不足几个
人的小企业发展成累计固定资产投资 6亿多元、向
国家上缴税上千万元、安排就业人员 3600多人的
爱心企业。多年来，他向社会慈善捐款捐物 900多
万元，被评为“残疾人创业之星”“全国自强模范”
“河南省劳动模范”等。

“作为一名残疾人代表，我深感责任重大，手持
的不仅仅是一支火炬，更是在传递一种民族精神，我
们要让更多人了解郑州、热爱郑州。”卢超说，在助力
“中原更加出彩，郑州必须先出彩出重彩”中，每一位
市民都要为之努力，争做出彩郑州人，向全世界讲述
郑州好故事，传递郑州好声音。
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盛会来到家门口，我骄傲我是火炬手
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第 棒火炬手 张利修（89岁老战士）

跑第一棒，我光荣，我自豪！
89岁的老战士张利修，精神矍铄，身体

硬朗，“能被选为火炬手，我感到非常光荣，
非常自豪！”

1947年参军，成为华野三纵八旅 24团
3营 9连战士，曾参加过平津战役、察南战
役、花稍营歼灭战、新保安战役等。离休后
他坚持收集党史、军史图片，举办了34个红
色主题的展览，在郑州的学校、广场、公园
等处流动义展 1900多场，观众高达 200多
万人次，被形象地称为“流动露天展览馆”、
党的义务宣传员。

虽然已是耄耋之年，但老人思维敏捷，
思路清晰，回忆起当年的战斗经历如数家
珍。“新中国成立 70年，非常不容易，经历
了艰难、挫折、辉煌的历程走到今天，我们
更应该珍惜取得的成就，每个人应该从我
做起，为实现中华民族伟大复兴尽自己的
努力。”

作为最受瞩目的第一棒火炬手，为了更
好地完成任务，火炬传递前一天，张利修还
专门到如意湖广场“踩点”，实地跑了两趟，
这让他在正式传递的时候心里更有底。70
米的跑动距离，在观众的欢呼声中，张利修
步履轻快，轻松自如地完成了任务。

第 棒火炬手
王百姓（全国知名排爆专家）

高举着责任奔跑

“火炬传递，对我来说是最高兴的一件大事，我
非常珍惜这份荣誉。”全国知名排爆专家王百姓说，
早晨4点半他就起床做准备，“非常激动”。

“王百姓时时命悬一线，老百姓才能天天平安。”这
是王百姓荣膺2006年“感动中国”十大人物时的颁奖
辞。1951年出生的他，退休后仍然发挥余热，受邀参与
全国多起重大爆炸案件现场勘查工作，先后资助过30
名学生、病人和贫困家庭。

“我几乎是共和国的同龄人，在新中国成立70周年
的特殊时刻，在郑州参加这样的盛会，很高兴，很骄傲。”
这是他第二次担任大型赛事的火炬手，上一次是在2008
年，他也是在自己的家乡郑州传递北京奥运会圣火。

王百姓说，虽然只有70米的传递距离，但手举火
炬时，他感到无比自豪。“火炬不仅传递着进取的体育
精神，也是56个民族的‘拥抱’，传递着中华民族的凝
聚力。”他说，“人生能有两次机会这样近距离参与我
们的盛会，此生无憾了。火炬在手上，火炬也在心
中，我的梦想就是高举着责任奔跑，把火炬的精神传
递给更多的人……”

第 棒火炬手 王宽
（“感动中国”年度人物）

把爱的火炬传递下去
“今天参加火炬传递，很荣幸，有一种说不出

来的快乐！”在接过火炬的一瞬间，“感动中国”
2015年度人物王宽的脸上扬起了笑容，年近 80
岁的老艺术家神采奕奕地向前跑去，“奔跑的过
程，心里‘咚咚’直跳，更加热爱家乡了。”

“民族盛会在家门口召开，很高兴能参与其
中，我非常自豪！”第一次当火炬手的他说。仪式
结束后，他小心翼翼地把火炬带回家中珍存，这
是一种象征，很有纪念意义，在内心也能激励自
己在爱的传递上继续走下去。

去年夏天，在王宽倡议下，全家成立了“爱心家
庭基金会”，“每个走上工作岗位的亲人，每人每月捐
出100块钱，积少成多，帮助那些需要帮助的人”。

“一年多来，我们全家的爱心捐助没有间断
过。利用这些钱，我们帮助了 3个患癌症的病
人，帮他们解决了一些困难。”王宽说，尽管自己
岁数大了，但是爱心不能中断，希望在有生之年
为社会和国家干一点事，出一份力，发一点光，把
爱的火炬传递下去。

第 棒火炬手 张明（公益媒体人）

用最美微笑展现郑州人热情

多年来致力于公益事业的郑州人
民广播电台首席主持人张明坦言，成
为火炬手给了他一个大大的惊喜：
“从知道全国民族运动会要在郑州
举办开始，我就一直在想如何去拥
抱她，去参与其中，去为这届盛会做
些什么。而在接到通知成为火炬手
的那一刻，怎么说呢，惊喜、幸福、喜
悦……这样的情绪一直在蔓延着。
没想到自己会成为其中的一员，被她
紧紧拥抱。”

在得到通知之后，张明就一直在
为火炬传递活动做准备，身型稍胖的
他每天早晨都起来跑步、骑单车，以
使服装更合体，跑起来更精神。“很高
兴有这样一个机会，和全国各民族的
火炬手在一起交流，向他们学习，短
短的几天，我也认识了很多新朋友。”
张明说。

在火炬传递前就表示“要用最
美的微笑来展现我们郑州人的热
情”的张明，对自己的表现相当满

意：“虽然只有短短 70米，但还是蛮
紧张的，不过一开始跑就好了。我
想包括所有的观众在内，也都和我
想的一样，都展现出了我们郑州人
的热情，这气氛太棒了，让我终生
难忘！”

74岁豫剧表演艺术家虎美玲
是 123名火炬手中为数不多的曾
担任过2008年北京奥运会火炬手
的人之一，谈及两次担任火炬手
不同的心情，虎美玲说：“2008年
是我国第一次承办奥运会，当然
非常激动，也非常荣幸。11年过
去了，我的心情还和当年一样激
动，也更自豪。郑州无论是城市
建设还是市民素质都有非常大的
变化，我们也能举办这么高规格
的运动会。借助这个运动会能让
更多人了解到郑州的发展；这是
全国少数民族传统体育运动会，
而我本人就是少数民族，是回族，
能够作为其中一员，亲身参与到
这样的民族大团结的盛会中，意
义非同寻常。”

火炬传递象征着中华民族薪
火相传，身为国家和省级非遗（豫
剧）传承人的虎美玲看来，火炬传

递还有另一重意义：“作为文艺界
的代表，当选本届运动会的火炬
手，也是对豫剧这门艺术的高度
认可。也希望我们的豫剧，还有
各民族的那么多艺术瑰宝，都能
够代代传承，发扬光大。”

第 棒火炬手 虎美玲（豫剧表演艺术家）

愿民族艺术薪火相传
第 棒火炬手 沙桐
（央视体育频道主持人）

家乡真中，可得劲！

“能够作为倒数第 2棒火炬手，我真的感到非
常自豪，心情可激动了！尤其是跑在我小学上学的
道路上，这种感觉太不一样了。”央视体育频道主持
人沙桐兴奋地说。

沙桐，郑州人，回族，央视体育频道播音组组
长，全国电视体育节目主持人研究会会长。从业30
年，参与多届奥运会报道，曾担任央视奥运报道总
主持，荣获 2008年、2009年、2010年度央视十佳节
目主持人称号，2014年荣膺中国播音主持金话筒
奖。他不仅仅是本届全国民族运动会的火炬手，还
将在话筒前向全国人民转播全国民族运动会开幕
式的盛况。

“郑州的变化太大了！我一个人来真有可能迷
路。我是一个地地道道的河南郑州人，出生于郑州
管城回族区。离开郑州已经有很多年了，跑在这个
道路上，我会突然感觉到既熟悉又陌生。郑州现在
变得是这么美，在今后我会经常带我的家人和
朋友回到河南，回到郑州，看一看我的家乡
现在究竟是一个什么漂亮的样子。”沙桐
对郑州发生的巨大变化表示赞叹。

“我作为一个郑州人，我为郑
州感到骄傲，郑州真中，河南
真中，可中可中，可得劲！
我为祖国感到自豪，中
国，中！”说起家乡
话的沙桐笑得
非常开心。
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